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Работа посвящена изучению адсорбции железа из водных растворов активными углями. Приведены данные по содержанию общего железа в поверхностных и подземных водах Кузбасса. Представлены результаты экспериментальных исследований адсорбции железа из водных сред в статических условиях углеродными материалами разной ценовой категории. Определено, что наилучшим из исследуемых сорбентов для извлечения железа является СКД-515. При этом полукокс АБГ не может быть рекомендован для дальнейшего исследования адсорбции железа. Оценен приблизительный расход сорбента, необходимый для очистки воды от железа до нормативных показателей. Установлено, что с учетом стоимости, расхода сорбента и возможности эффективной утилизации в промышленности для очистки природных вод от железа может быть использован более дешевый углеродный материал – полукокс Пуролат-Стандарт.
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The paper considers studying the adsorption of iron from aqueous solutions by activated carbon. The data on the concentration of total iron in surface and underground water of the Kuzbass are presented. The results of the experimental studies of the adsorption of iron from aqueous media under static conditions with carbon materials of different price categories are presented. It was determined that the best of the sorbents under consideration for iron extraction was SKD-515. Herewith, ABG semi-coke cannot be recommended for further studies of iron adsorption. The approximate consumption of sorbent required to remove iron from water to standard values has been estimated. It has been established that, taking into account the cost, consumption of the sorbent and possible effective utilization in industry, Purolat-Standard semi-coke, a cheaper carbon material, can be used to remove iron from natural water.
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Присутствие остаточных количеств фармацевтических препаратов в объектах гидросферы в последнее время становится все более значимой проблемой. Производство и потребление лекарственных препаратов неизменно растет, расширяется также их номенклатура. Существующий уровень очистки сточных вод не может гарантированно обеспечить удаление трудноизвлекаемых компонентов, что может приводить к появлению и дальнейшей циркуляции в водных объектах различных контаминантов, в том числе фармацевтических препаратов. Авторами проведены экспериментальные исследования эффективности удаления из воды остаточных количеств лекарственных препаратов из группы нестероидных противовоспалительных средств с помощью бытовых фильтров типа «кувшин». Показано, что фильтры-кувшины способны эффективно удалять следовые количества фармацевтических препаратов из воды. При изучении свойств сорбентов, входящих в состав фильтрующих смесей, выявлено, что активированный уголь является наиболее эффективным адсорбционным компонентом, отвечающим за извлечение указанных соединений, емкость же остальных компонентов сорбционной смеси в отношении ибупрофена и напроксена незначительна.
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The presence of residual amounts of pharmaceuticals in hydrosphere objects has recently become an increasingly significant problem. The production and consumption of drugs is constantly growing, and their range is also expanding. The existing level of wastewater treatment cannot guarantee the removal of hard-to-remove components, which can lead to the appearance and further circulation of various contaminants, including pharmaceuticals, in water bodies. The authors conducted experimental studies of the effectiveness of removing residual amounts of drugs of the group of non-steroidal anti-inflammatory drugs from water using household «jug» filters. Jug filters have been shown to be effective in removing trace amounts of pharmaceuticals from water. While studying the properties of sorbents included in the composition of filter mixtures, it was revealed that activated carbon was the most effective adsorption component responsible for the extraction of these compounds, whereas, the capacity of the remaining components of the sorption mixture in relation to ibuprofen and naproxen was insignificant.
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Приводятся результаты серии длительных пилотных испытаний технологии VSEP вибромембранного разделения отработанных загрязненных растворов гликольсодержащих жидкостей с использованием мембран нанофильтрации. Испытания проводились на базе одной из научно-производственных компаний, расположенной в Центральном федеральном округе России. В качестве жидкости для исследований использовалась смесь отработанных загрязненных растворов противообледенительных жидкостей, собираемых в крупных аэропортах в холодный период года. В ходе испытаний получены положительные результаты, поэтому технология может быть рекомендована к промышленной реализации. Процесс разделения отличается стабильностью, а качество очищенной жидкости соответствует самым высоким требованиям. Особенностью исследуемой технологии является простота реализации, практически полное отсутствие реагентов и компактность оборудования, что делает возможным реализовать локальные системы очистки растворов гликольсодержащих жидкостей.
Ключевые слова: нанофильтрационная мембрана, нанофильтрация, технология VSEP, мембранное разделение, концентрационная поляризация, пилотные испытания.
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The results of a series of long-term pilot tests of the VSEP technology for vibromembrane separation of waste contaminated solutions of glycol-containing fluids using nanofiltration membranes are presented. The tests were carried out on the basis of one of the research and production companies located in the Central Federal District of Russia. A mixture of waste contaminated solutions of de-icing fluids collected at large airports during the cold season of the year was used as research liquid. He studies have shown positive results, so the technology can be recommended for industrial application. The separation process is stable, and the quality of the effluent meets the most stringent requirements. A feature of the technology under study is its ease of use, the almost complete elimination of chemicals and the compactness of the equipment, which makes it possible to design local systems for the purification of solutions of glycol-containing liquids.
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Изложен многолетний опыт наблюдений за составом поверхностных сточных вод с различных участков селитебных территорий. Произведена оценка фактической загрязненности поверхностных сточных вод, формирующихся на территориях реальных объектов. Представлены результаты натурных испытаний и практической эксплуатации многокаскадных установок на основе фильтров ФОПС® на разных объектах в Санкт-Петербурге, поверхностные сточные воды с территорий которых сильно загрязнены и имеют сложный состав. Фактический состав поверхностных сточных вод с техногенно нагруженных селитебных территорий, испытывающих высокую транспортную нагрузку, существенно отличается от рекомендаций действующих нормативно-технических документов. Наиболее разработанной в техническом плане и позволяющей создавать многокаскадные (многоступенчатые) установки для комплексной очистки поверхностных сточных вод является сорбционно-фильтрационная технология, реализуемая с помощью фильтров ФОПС®.
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Many years of experience in keeping track of the composition of surface runoff from various residential areas are described. An estimation was made of the actual contamination of surface runoff generated in the territories of tangible objects. The results of full-scale tests and practical operation of multi-stage units on the basis of FOPS® filters at various districts of St. Petersburg with heavily polluted surface runoff of a complex composition are presented. The actual composition of surface runoff from technogenic residential areas experiencing high traffic load differs significantly from the recommendations of current regulatory and technical documents. The sorption-filtration technology implemented with FOPS® filters has been a most technically developed technology that provides for designing multi-stage units for the integrated treatment of surface runoff.
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На основе анализа наполнения водохранилищ естественного стока Крымского полуострова в многоводный период выполнена оценка возможных способов решения проблем дефицита водных ресурсов в Крыму. В связи с аварией на гидроузле Каховского водохранилища подача воды из Днепра самотеком в настоящее время невозможна, поэтому для вододефицитных периодов региона необходим поиск дополнительных методов обеспечения водной безопасности и устойчивости систем водоснабжения. Анализ наполнения водохранилищ естественного стока Крымского полуострова за многолетний период показал, что их приток существенно различается для засушливых и многоводных лет. Установлена целесообразность более полного использования водотоков во время весенних и летних паводков многоводных периодов путем увеличения суммарного полезного объема водохранилищ естественного стока Крыма. Выполнена оценка применимости и адекватности разработанной модели по определению величины максимальных суточных объемов наполнения водохранилищ естественного стока Крымского полуострова при отсутствии технологического сброса из них. Проведен анализ полученных результатов, а также даны рекомендации по их реализации.
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Based on an analysis of the storage of natural flow water reservoirs of the Crimean Peninsula during high-water periods, an estimation of possible ways to solve the problems of water resource shortages in Crimea was carried out. Due to the failure at the Kakhovka Reservoir hydroengineering facility, supplying water from the Dnieper by gravity is at the moment impossible; therefore, for the periods of water scarcity in the region developing additional methods of providing for water security and sustainability of water supply systems is required. The analysis of the storage of natural flow water reservoirs of the Crimean Peninsula over a long-term period showed that their inflow differed significantly between dry and high-water years. The feasibility of more efficient use of the watercourses during spring and summer floods of high-water periods was established by increasing the total available storage of the natural flow reservoirs of the Crimea. The applicability and adequacy of the developed model for determining the maximum daily volume of filling the natural flow reservoirs of the Crimean Peninsula in the absence of process drains from them were estimated. An analysis of the results obtained was carried out, and recommendations for their implementation were given.
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Представлены результаты исследований по автоселекции биоценоза, окисляющего этиленгликоль. Показано, что формирование деструктирующего этиленгликоль биоценоза без использования специальных штаммов происходит на 12-е сутки, выход на стационарный режим составляет от 40 до 64 суток в зависимости от требуемой концентрации этиленгликоля в очищенной воде. В результате проведенных микробиологических исследований были определены основные деструктирующие этиленгликоль культуры биоценоза: Staphylococcus capitis, Staphylococcus saprophyticus, Pseudomonas putida и Pseudomonas aureofaciens. При этом доминирующими являются культуры рода Pseudomonas.
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The results of studies on autoselection of biocenosis that oxidizes ethylene glycol are presented. It has been shown that the formation of an ethylene glycol-destructive biocenosis eliminating the use of special strains occurs on the 12th day, reaching process stabilization from 40 to 64 days, depending on the required concentration of ethylene glycol in the effluent. As a result of the microbiological studies, the main ethylene glycol-destructive cultures of the biocenosis were identified: Staphylococcus capitis, Staphylococcus saprophyticus, Pseudomonas putida and Pseudomonas aureofaciens. Herewith, the dominant cultures are the genus Pseudomonas.
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